

Principaux traits de la Vie de St Martin, souvent écrits  
de Matin aux prieurages. 1930.

Né sainte Dau in sancti suis. Le signeur est admirable dans sa sainté (p. 67)  
Nous ne pouvons connaître Dieu en lui-même, mais ses perfections sont  
infinies, et notre intelligence et nos humières boriees et obscures - Mais  
après qu'il s'est manifesté au monde dans son Divin fils et dans ses  
œuvres admirables, il a continué à tous les âges à se manifester  
ses vertus infinies dans ses saints en nous appeler tous à la  
sainteté, et en donnant à chacun de nous les grâces proportionnelles  
au degré de sainteté auquel sa volonté veut que nous parvenions.  
Qui d'autre, ignoré du monde, qui se sent sanctifié par une  
correspondance à la grâce et par l'auemprisement fidèle des devoirs  
d'une vie commune et sacrée aux hommes, n'en sera pas moins  
heureux pour cela au Ciel ? Combien d'autres que Dieu a voulu  
dans sa miséricorde et pour notre édification glorifieront cette  
vie par des dons précieux et proches manifestés aux yeux du public,  
et en faire nos protestants dans le Ciel. <sup>au Tertre</sup> Et est M<sup>e</sup> F<sup>r</sup> le Grand  
St Martin que cette paroisse et cette paroisse ont choisi pour leur  
patron et leur modèle... Il a été grand aux yeux de Dieu et des  
hommes, pendant sa vie, par la pratique des vertus de la foi  
de l'humilité et de la charité et par le prodige qu'il a opéré.  
Il est maintenant au ciel de Dieu dans l'écur du bonheur qui  
a été la récompense de sainteté - Le singulier exposé détaillé  
de notre cher Patron, doit nous inviter à accueillir l'invocation,  
2<sup>e</sup> à inviter les vertus dont il nous a donné l'exemple le plus  
éloquents. Accordez moi votre protection toute fidèle Sainte St  
Martin que les vertus de l'Esprit St susgèrera à mon esprit pourraient  
à ce peuple fidèle sa sanctification. (commencons)

Note St. Lathire, négocié de parents idéalistes  
au commencement du 5<sup>e</sup> siècle. (dans la ville de Sabine)  
Ses parents le menèrent dès son enfance à Savie (en Italie) où il reçut sa  
st<sup>e</sup> éducation. Dès l'age le plus tendre il parut assaini de l'esprit  
de Dieu, et il n'avait de goût que pour les exercices de piété -

2. Son père était élevé au grade de Général — à l'âge de 10 ans, il demanda (à l'un de ses parents) et obtint la faveur d'être inscrit au nombre des catéchumènes, et il s'en montra digne par sa 5<sup>e</sup> grâce et par l'assiduité aux instructions — Des l'âge de 12 ans, il était tellement embrasé de l'auoir de J-C, qu'il forma le projet de renoncer à tout, et de se retirer dans un désert — Mais la faiblesse de son âge ne le lui permit pas —

Apprendant il arriva un ordre de l'Empereur qui prescrivait aux fils des Officiers de prendre les armes — Notre S. dût obéir — Ainsi à l'âge de 15 ans, il entra dans la Cavalerie — Il se contenta d'un seul domstique qui il traitait comme son égal — Il conserva son innocence au milieu des dangers du camp; et il gagna l'estime et l'affection de tout le monde, par sa Charité, sa douceur, sa patience, et sa grande humilité, quoiqu'il n'eut pas encore été baptisé — Il était le consolateur des affligés, et la Providence des pauvres — Un jour qu'il était en marche, par un hiver rigoureux, que plusieurs personnes mouraient de froid, il rencontra à la porte de la ville d'Amiens, un pauvre pêcheur qui demandait l'aumône aux passants — Tout lors notre S. baton avait distribué tout son argent, et il n'en restait plus que ses armes et ses vêtements — Que sera-t-il? Il coupe son manteau en deux, et en donne la moitié au pauvre, à la grande édification de ceux qui l'accompagnaient — L'assit, suivante Martin vit en songe, J-C, couvert de cette moitié de manteau qu'il avait donnée; et il entendit une voix d'anges des paroles — Martin vit encore que Catéchumène n'a converti de ce l'âge — Cette Vision l'encouragea et l'attacha encore plus fortement au service et à la gloire de Dieu — Il demanda et obtint la grâce du S. baptême dans sa 18<sup>e</sup> année — Il resta environ 2 ans dans l'armée pour plaire à son Général qui l'affectionnait singulièrement — Pendant ces 2 ans, il mena toute la plus sainte et la plus édifiante — Mais il lui tardait de quitter tout pour se servir que J-C — Enfin sonna l'heure de la rétrécie à l'âge de 20 ans — On voulut

3. accorder à Notre S. des récompenses qu'il refusa — Il se tut auprès de St. Hilaire de Poitiers — Le grand évêque reconnaît toutefois l'héroïsme de Martin — Il voulut l'aboucher à son église et l'ordonner Diacre — Mais Notre S. par humilité ne consentit qu'à se laisser ordonner Choriste — Il avait un grand désir de voir ses parents pour les ramener à J-C — Pendant son trajet, il tomba entre les mains des voleurs — Déjà un d'entre eux avait frôlé sur lui pour le tuer, mais une de ses compagnons lui retint le bras — La modestie et le courage de N. S. l'ont rempli d'admiration — Celui demanda qui il était — Il répondit qu'il était Chrétien — Mais voilà qu'il avait peur de riser que du péché, parce que le Christ l'unique véritable, qu'il sort le protéger à la vie et à la mort — Il le exhorte à changer de vie et à mériter les miséricordes de J-C — Personne qui avait vu ou frapper ce convertit, accompagné St. Martin et ses religieux — Ainsi dans sa vocation, il ramena sa Mère et plusieurs autres personnes à la véritable religion, mais il ne put réussir aux siens de son père —

Il combattit (dans son pays), les Hérétiques (vieux) — Auxquels il rebattit publiquement et le chayen du pays — Lesquels, quoique dignes habitus et prêconisant leur contumelie, perirent —

Il revint auprès de St. Hilaire qui le reçut avec bonheur — Et comme St. Hilaire connaît l'attrait de Notre S. baton pour la solitude, il lui donna un petit terrain où Martin bâtit un Monastère.

Parmi ceux qui y furent admis, il trouva un catéchumène, qui pendant 3 jours d'absence que fit Martin fut pris d'une violente fièvre et mourut subitement — On allait l'enterrer quand arriva N. S. baton — Il mit ses larmes à celle des autres religieux — Mais plein de confiance en Dieu, il se mit en prières, et le mort ressuscita — On lui administra aussi le S. Baptême (sans liquide il n'y a pas de Cel) et il réunit depuis plusieurs années — N. S. baton rendit aussi miraculeusement la vie à l'esclave d'un homme riche du voisinage qui était pendu — Ces deux miracles lui attirèrent un grand renom de sainteté — La ville de Tours veula faire pour l'évêque — Et il fut nommé en 3<sup>e</sup> — Mais il fallut son Battage pour l'arracher

4. à son monastère — Et voici comment — On commença à l'aporte du monastère un malade <sup>afin</sup> que Martin lui donnât sa bénédiction; dans ce moment, on le saisit de lui et on l'enleva à l'ours sous bonne garde — Martin y fut installé à la grande satisfaction du Clergé et du peuple — Martin y fut installé à la grande satisfaction du Clergé et du peuple — Il étoit pris près de l'église dans un petit cellier — Mais comme il y étoit trop souvent interpellé dans une église — Martin y fut éloigné près de la ville en Monastère rompus par les visite qu'il recevoit, il fit élever près de la ville en Monastère où il résida — Ce monastère si fameux (et pèlerinage d'évêques) compta bientôt 80 religieux qui vivreut sous la conduite de Martin, dans la pratique des plus austères pénitences et l'ain la plus — Un seul repas par jour, et le soir au couché du soleil — Jamais de repos à moins qu'on n'eût malade — Il y avait cependant parmi ces religieux plusieurs personnes de qualités, et qui étaient habitués aux douceurs de la vie —

Mais l'ameur extrême qui avoit 21.5. bâton pour la solitude ne lui faisait point négliger les devoirs de l'Épiscopat et l'assistance Dieuse — Ayant de son monastère retrouvé une chapelle où l'on prétendoit que se trouvoit le tombeau d'un St. Martin — Il s'y fut rendu, et n'y avoit aucune foi — Martin s'y rendit, et pria Dieu de lui faire connaître qui avoit été enterré dans ce lieu — L'oracle fut connaitre que c'étoit un tel voleur supplanté qui y avoit été enterré — Il fut détruire l'autel et mit fin à cette superstition — Il était réservé à Martin de détruire l'idolâtrie dans son Diocèse et dans les autres parties de la Paul — Peu après sa promotion à l'Épiscopat, guidé par l'esprit de Dieu, il se rendit à la cour de l'Empereur l'alexandrino, et cela en vue de proscrire la gloire de Dieu et d'extirper l'hérésie — Trois fois il sollicita la faveur de voir l'Empereur, 3 fois il est rejeté — Il a recours à son arme habituelle, la prière — Suite et conséquente — Les jours suivants lui ordonna d'aller trouver l'Empereur et de n'avoir aucune crainte — Il s'est : et les portes du palais étant ouvertes, il va droit à l'Empereur, sans aucune entrave — Le prince furieux de ce qu'il avoit osé entrer, ne désigna pas de lever — Mais il fut obligé de lever malgré lui, parce que le feu (parmi les) fit à son siège — Persuadé que l'ameur de Dieu étoit avec Martin, il l'embarrasa à plusieurs reprises, et lui accorda tout ce qu'il lui demanda, en lui laissant à peu le temps d'expliquer l'objet

5. de ses demandes — L'Empereur lui accorda plusieurs audiences, et l'ameur sourit à satiable — C'est là que Martin servit son père avant l'empereur pour lui apprendre que le caractère saint dont le prêtre est revêtu est infiniment préférable à toutes les dignités, à tous les empereurs du monde ; puisque le saurde est une loyauté Divine — L'Empereur au départ du St. lui offrit de riches présent ; mais le St. Evêque le refusa tous avec modestie : tout d'aimait l'apostolé — St. Martin fort de la grâce de Dieu et de la protection de l'Empereur renversa les temples des idoles — Après avoir renversé uno de ces temples qui étoit fort ancien, il voulut faire couper un pin qui se trouvoit devant ce temple — On voulut s'y opposer, et on n'y consentit qu'à condition que le St. restroit sous l'arbre à l'endroit où l'on le livrait — La condition fut acceptée — À la chute de l'arbre Martin devra être infailliblement écrasé, mais au moment de la chute, il fit le signe de Croix, et l'arbre tomba du côté opposé — Frappé de ce prodige, ils se convertirent tous — Une autre fois M. St. l'allowa détruire un autre temple dédié aux faux Dieux — Le payeur se tenoit sur lui, l'oreille d'oreille volut l'arracher ; St. Martin ôte son manteau et présente tristement son cou au bourreau — Le payeur miraculeusement effrayé se jeta à ses pieds et lui demanda pardon — De combien d'autres dangers la Providence divine ne l'a-t-il point préservé et délivré ! — Il établit des églises ou des monastères à l'endroit des temples renversés — À Pieves, il guérira une fille barbare qui étoit mourir, en lui mettant à la bouche quelques gouttes d'huile qu'il avoit lui même bénie — Il délivra aussi du demon l'écluse d'un homme influent — Il guérira aux portes de Paris un lépreux en l'embrassant et lui donnant sa bénédiction — Il suffisait de toucher son vêtement pour rendre la santé aux malades — En passant à Chartres, il parcourut un village dont les habitants étoient idolâtres — Ils accoururent pour le voir — M. St. le toucha de compassion pour ces pauvres aveugles, loraux, geux ou Gé, et via Dieu de les éclairer — Pendant qu'il leur enseignoit la vérité au bout de la resusciter —  
<sup>2. Régis de la quinze paix qui lui apporta son fils unique en le prenant de la mort.</sup> —  
M. St. fit sa prière, et l'enfant revint à la vie — (dans l'osme) — Frappé de ce miracle tous se convertirent au vrai Dieu — Paulin de Nole, frere comme père à sainte fai atteint d'un mal d'yeux très violent, et déjà une catastrophe s'y était formée — Martin le toucha avec un manteau, et le guérit —

Il était trop long d'écouter le nombreux malade qui l'a quitté miraculusement et les possédés qu'il a arraché à la puissance du démon. Et les armes uniques étaient toujours les mêmes, la prière et les jeûnements qu'il s'imposait. Il était aussi le don de Prophétie, il disait dans l'avenir. Toutes ces forces étaient le prix de son humilité profonde et de la grande pureté de son cœur et de son amour pour la Vierge. Il dévorait aussi les illusions et la prière du démon. Un jour qu'il priait dans sa cellule, le démon se fit voir à M. St. Martin, environné de lumière, vêtu d'habits éclatants, une couronne d'or et de pierres précieuses sur la tête, en lui disant qu'il épouserait bientôt qu'il était 86. Mais St. Martin lui dit : « C'est vaincre-revêtu d'un luxe, mais bien la humiliations et la pauvreté. » À ce mot le démon disparut, en répandant une odeur fétide. Après des courses pénibles exercées pour la gloire de Dieu et le salut des âmes, Martin revint à l'ours. Malgré son âge avancé et ses infirmités, il ne se relâchait pas de ses austérités. Il continuait jusqu'à son dernier soupir à confirmer par ses miracles la doctrine qu'il professait. Il ne cessait de parler aux gens de la mort de l'humanité et de l'inaccessibilité des portes d'au-delà. Il leur disait que Jésus est l'unique bien de l'homme et même des autres. On ne se lassait jamais d'admirer, son humilité, sa douceur, sa piété et sa charité pour tous les hommes. Jamais il ne jugeait ni condamnait personne. Il ne perdait pas un seul instant de la prière, et souvent il passait le nuit en prières.

Le St. Evêque âgé de plus 80 ans, accablé sous le poids du travail d'une vie pleine aux yeux de Dieu et des hommes, ayant appris que le Clergé de la paroisse de Claude était en division, se rendit et y rétablit la paix. C'est là qu'il tomba malade. Seul que sa mort était proche, il fit venir ses disciples, et leur dit qu'il allait les quitter bientôt. Ses disciples fondent en larmes. Récrient : « Mon père ! pourquoi nous abandonnez-vous ? Ses lourds fardeaux vont fondre sur votre tronc. À qui laissez-vous le soin de vos enfants ? Nous savons qu'il vous tarde d'aller au Ciel, mais nous abandonnez-nous ? » St. Martin rida ses larmes aux leurs, et fit cette prière pour eux :

Seigneur ! si je suis encore nécessaire à votre peuple, je ne refuse point le travail. Que votre volonté soit faite. Je suis encore disposé à procurer votre gloire et à vous gagner des âmes. Malgré la fièvre qui le dévorait, St. Martin resta couché sur le sol couvert de cendres, priant sans relâche, les yeux fixés au Ciel. Et comme les disciples le priaient de les laisser mettre sous lui un peu de paillasse pour soulager un peu son corps. Non dit-il ; Un Chrétien ne doit mourir que sur la cendre. On voulut le retourner un peu de côté. Noudt-il encore, laisser-moi regarder le ciel qui est mon unique désir. Voyant ensuite le démon qui cherchait à l'effrayer, il lui adressa ces paroles : Qui attends tu ici, bête cruelle ? Tu ne trouveras en moi rien qui t'appartienne ; je vois le Ciel ouvert pour me recevoir. En terminant ces paroles, il rendit sa belle âme à Dieu. Tous ceux qui assisteront à sa mort verront son visage et son corps tout rayonnants de gloire.

Gaud St. Martin ! notre patron et notre protecteur auprès de Dieu, jeter sur vos œufs un regard de miséricorde. Intercede pour nous. Pour qui pendant la vie a eu tant de pouvoir, et avec l'avarice par Dieu de tout de grâce, faites que nous soyons l'imitateur fidèle de vos vertus, comme vous l'avez été vous-même de Jésus. Faites que nous n'oubliions pas vos pratiquions avec constance. Soit la charité, l'humbleté dont vous nous avez donné <sup>comme exemple</sup>, une union constante avec Dieu, détaché de toutes la chose perishable de la vie, dans le désir et l'envie de chose éternelle, dans l'exercice de la prière, et sa pratique constante de l'loit Divin. Que nous glorifions Dieu tout le jour et toutes instants de notre court vie, et par toutes les facultés de notre âme et de notre corps que Dieu nous a données à cette fin, ainsi qu'il nous glorifie dans la gloire pendant l'éternité. (Ouvrez)

Néfis sur la vie, gestes et mort de P. Martin Enseigneur  
(1840)